

région dans son ensemble présente un potentiel économique considérable pour l'Occident. De plus, le conflit au Tadjikistan montre l'interaction étroite entre le processus politique en Asie centrale et la stabilité des États voisins ayant d'importantes minorités d'origine centrasiatique (les Ouzbeks et les Tadjiks en Afghanistan par exemple). S'il y avait de l'instabilité ou des conflits au Kazakhstan, celui-ci serait moins en mesure de jouer ce rôle stabilisateur dans la région.

Sixièmement, le Kazakhstan présente un intérêt économique très certain pour les investisseurs occidentaux, particulièrement dans le secteur des ressources naturelles. À lui seul, le contrat d'exploitation des gisements d'hydrocarbures de Tenghiz passé entre la société Chevron et le gouvernement éclipse en valeur toutes les autres coentreprises négociées dans l'ex-Union soviétique. La conclusion de ces négociations a permis de mettre en place très rapidement toute une série d'autres coentreprises<sup>1</sup>. Le Kazakhstan — comme d'ailleurs le reste de l'Asie centrale — renferme en abondance plusieurs des matières premières dont la production et la commercialisation sont bien connues des entreprises canadiennes<sup>2</sup>.

Plusieurs compagnies canadiennes dans les secteurs de l'énergie et des métaux non ferreux (notamment Cameco au Kirghizistan et les sociétés canadiennes d'extraction de l'or en Ouzbékistan et au Kazakhstan<sup>3</sup>) ont déjà commencé à investir dans la région. L'évolution de la situation politico-économique là-bas déterminera dans une large mesure ce qu'il adviendra de ces activités.

---

<sup>1</sup> Lors d'un entretien avec un fonctionnaire de l'ambassade américaine à Almaty en juin 1993, celui-ci s'est plaint de devoir aider chaque semaine une nouvelle firme américaine désireuse de faire des affaires au Kazakhstan.

<sup>2</sup> En particulier, le Kazakhstan est un grand producteur de cuivre (33 % des réserves de l'ex-URSS, selon les estimations soviétiques). Il est le troisième producteur mondial d'uranium et un important producteur d'or. À la fin de l'an dernier, le gouvernement a annoncé son intention de tripler la production d'or d'ici à la fin de la décennie.

<sup>3</sup> Voir David G. Haglund, S. Neil MacFarlane et Vladimir Popov, *Change in the Former Soviet Union and Its Implications for the Canadian Minerals Sector: The Cases of Copper, Gold, Nickel, and Uranium* (Kingston, ON : Centre des études de ressources, paraîtra en 1994).